
カテゴリカテゴリ 共通調査

対象対象 在校⽣(1年⽣/2年⽣/3年⽣/4年⽣)
看護学科

回答者回答者  243名名  / 対象者対象者  410名名

回答期間回答期間 2020/09/21 (⽉) 〜 2020/10/05 (⽉)

備考備考 匿名アンケート

基本情報

学修⾯について

【姫路⼤学】 作成⽇時： 2020/10/05 (⽉) 00:02

学⽣の現状に関するアンケート（看護学部）

質問1 あなたの学年を教えてください。

１年 ２年 ３年 ４年

質問2 ⼀部の学年では既に後期授業等が始まっていますが、後期の学修⾯（授業）で困っている
ことや不安に思っていることはありますか？

1:⾮常に不安／困っている 2:不安／困っている 3:どちらでもない 4:不安はない／困っていない
5:全く不安はない／困っていない

質問3 不安があるまたは困ったことがあると回答した⽅は、その内容を記⼊してください。

有効回答有効回答  57名名  (回答率回答率  23％％ )

課題に追われてばかりで⾝についているのか
わからなく不安です



対⾯では無い分、先⽣に会えて質問ができな
かったら、しても答えてもらえない。
学内での遠隔授業の際、充電と通信量が持つ
かがとても⼼配
半年間実習があるが、演習を3年⽣の前期に
やっていないため現場にでてできるか不安で
す。また、コロナの影響で急な変更があるの
でそれに対応できるか不安です。
前期では、毎⽇のように課題が出ており、提
出期限がありました。
1⽇1教科であればまだ何とかなりますが、⼀
⽇に複数の教科から課題が送られてくるた
め、放課後に復習や予習の時間が対⾯授業の
際より、⼤幅に取れず、困っています。後期
はまだ始まったばかりではありますが、課題
が出るのであれば、可能であれば復習や予習
に使えるプリント形式等にしていただけると
利⽤しやすいです。課題レポートの作成時間
のほとんどが⽂章構成や⽂字数の調節に時間
がさかれ、内容よりも構成に時間がかかって
います。最終課題として学んだ内容を元にレ
ポートの代を決めていただき、提出期限をゆ
とりを持って出される最終課題とされること
は納得できますが、それ以外のレポートが、
今までの⾃⼰学習の⾝についたスタイルに影
響が及んでいます。
授業が遠隔なのか対⾯なのか、ギリギリまで
わからない
昨年までとは違い、
学校でも勉強ができず、また、切磋琢磨友⼈
としたい時期に会えずとても不安な⽇々で
す。
他⼤学と⽐べましてもあまりにも放置されて
いると感じるときがあります。周りの友達と
話していても学校からの連絡が遅くなった
り、不安になることが多いです。
・後期も演習以外はオンラインが決まり授業
内容が頭に⼊りにくいこと。
・課題の量も前期の経験から多くなってくる
と予想しています。そうなると、締め切りま
でに課題をこなすことに必死になってその他
の勉強が全くできなくなること。
・授業資料の印刷に必要なインク代、紙代が
かかること。（減り具合が早い）
・授業料が対⾯でできていた時と変わらない
こと。
公衆衛⽣学の授業が⽊曜⽇の１限にリモート
か２限に対⾯で選べるのですが、３限、４
限、５限の授業がリモートで⾏われるため、
家に帰る時間がなく、対⾯の授業を受けるこ
とができません。３限の授業は学校で受ける
ことができるそうですが、４名しか受けられ
ないそうです。公衆衛⽣学の授業は、リモー



トで受けると、授業アンケートと課題が出さ
れるのですが、対⾯で受けると授業アンケー
トや課題はないため不公平ではないかと思い
ます。
通信環境の影響で⾳声が途切れ途切れで聞き
づらい場⾯があったり、授業から⼀旦出ない
と回復しないことがあり、その場⾯で、重要
なことを聴き逃したり、当てられてるのに答
えられなかったりした場合、休み扱いになる
のが不安。
⼀旦退出することを告げられない場合もある
ことも、考えて欲しい。
後期は実習で、助産師や保健師の選択の⼈だ
けが授業があるのに、授業料が55万もするの
か。
友達関係が不安で困っている
ケータイで授業受けているが、zoomならパソ
コンで受けれる。しかし、Googlemeetばかり
でもしケータイが壊れた時にどのようにした
らいいのか分からない。
前期は全てオンラインの授業だったので、演
習も動画を⾒て終わりだったので、そのまま
で半年間実習に⾏くのが不安しかありませ
ん。
オンライン授業や⾃宅での模試等の受験を希
望したにも関わらず、受け⼊れてもらえな
かった。

私は、いつ誰がコロナを持っているか分から
ない状況で⼤学に⾏くのが怖いし不安。

詳しいことは、その他に記⼊します。
学校登校⽇があるが、その後で遠隔授業があ
る。
しかし、⾃宅に帰る時間が確保できず困って
いる。
学校側で場所の確保をしていただけると連絡
を頂いたが、例えば、パソコン室で授業を受
けた場合、使⽤したあとで除菌シート等で消
毒する必要があるのか、もし、消毒の必要が
あるのであれば精密機械であるキーボード等
を破損してしまわないかが⼼配である。
加えて、私の携帯の機種は学校側のWiFiに対
応しているが、中には対応しない会社の機種
を使⽤している⽣徒も⾒受けられるため通信
料関係も⼼配である。
遠隔授業の中で、通信状態が突然悪くなり、
スライドが⾒えなくなることです。それに
伴って授業は進んでしまうので、授業に追い
つくことができているか不安です。
またGoogle class roomやmellyでの出席表や
提出物が届いているのか不安です。
オンラインのため、わからないことなどその



場ですぐ書くことができない
国試前のため学校に⾏けないことが不安
発表が多くなり、毎⽇不安でいつもより眠れ
なくなることが増えた
3年の後期は実習で、通常であれば半年間病院
実習になるが、学内実習になることもある。
また、遠隔実習となる場合もあるため、不安
が⼤きい。
・コロナが姫路でまたひどく流⾏した時に、
ずっと下宿先でオンライン授業を受けないと
いけないかもしれないと思うと⼼配になる

・以前は、後期はオンライン授業ということ
で下宿先のマンションを解約しようか考えた
りしていたので、今後もそんな⾵に⽣活の仕
⽅を変えていかないといけないかもしれない
と思うと不安に感じる
冬にかけてインフルエンザとコロナが流⾏る
と⾔われています。対⾯でのテストをすると
のことですがそれは⼤丈夫なのでしょうか。
アルバイト活動ができないが、お⾦を消費し
ていくことばかり。
学校で勉強したいが、電⾞等の公共交通機関
での移動で罹患しそうでこわい(親からも⾔わ
れる)。しかし、教員(担任)からはそんなので
写るわけないのは看護学⽣なのでわかるで
しょ？と上から⽬線で⾔われる。
予定を⾔われるのが遅いため、予定を組めな
い。こちらの予定もあることを分かってほし
い。
今後どのように授業を受けていくのかわから
ない。オリエンテーションのときに伝えると
⾔われても、定期を買うべきなのかもわから
ない。

前期の課題が多すぎて勉強や授業が疎かに
なってしまっていること。睡眠時間も⼗分に
取れていないこと。
遠隔でちゃんとした授業が受けられるのか
定期試験はどうなるのか。
課題はどれほど出るのか。
前期のような学⽣⽀援⾦はあるか。
施設費は返ってくるのか。
授業内容が頭に⼊らない。プリントをコピー
するのにお⾦がかかる。
学校に⾏っていないので学習⾯での⼼配があ
る
学校側の通信環境が悪いのか、たまに⽌まっ
てしまったり⾳が悪くなる時がある。
また、前期では当⽇に資料を送られてきたり
して、コピー機やパソコンに不具合が起きた
時に⼤変なので、前もって送ってほしい
ネット講義でいつの間にか休んでいたことに



なっていることが多々あり出席⽇数がぎりぎ
りになっている科⽬がある
実習病院の変更や、期間短縮はお⾦が絡むた
め早い⽬にしらせて欲しい。
現在対⾯授業とオンライン授業が併⽤されて
いて、午前が対⾯、午後がオンラインの曜⽇
がある。しかし⽚道の通学時間が１時間、２
時間かかる⽣徒もいます。
そのかかる時間によって、お昼休憩する時間
もとれないまま授業に参加することがありま
した。その部分理解して改善してほしい。

また、電⾞を利⽤しているため必然と多くの
⼈とすれ違います。まだ新型コロナウイルス
が収まっていないのに、対⾯授業をうけるた
めに⼤学に⾏かなければならないのが
正直怖いです。嫌です。不安です。
実習についていけるか不安です
リモートと対⾯のことについて。
例えばニ限⽬に対⾯だとして、三限⽬にリ
モートだとすると、その間は、本来なら昼御
飯を⾷べれる時間だと思います。ですが、リ
モートを受けれる教室を開けていただくと
いったような対策をして下さらないと、家に
帰ったらすぐに授業となり、ご飯も⾷べれま
せん。また、電⾞が遅れてしまったり、乗り
過ごすと、授業も遅れる可能性もあります。
全教員で、対⾯やリモートにすることの話を
合わせていただきたいです。
 半年間オンラインだったのと、後期もオン
ラインで勉強⾯で、実技もまだ分からないこ
とばかりで前年度より学⼒も⾜りていないよ
うに感じ不安です。
オンライン授業だと話し合ったりできないた
め、授業の理解度に対して不安がある。
⼗分な講義が実施できていないこと。本来な
らば演習できていたであろう講義もあったが
コロナウイルスでの対処としてオンラインと
なり演習をろくにしないまま実習となりとて
つもなく不安である。
また、授業料の減額などの対処があればよ
かった。オンライン講義の中で対⾯でないこ
とや⾃分のオンライン環境を整えるために５
万円⽀給されたがコピー代やバイトのできな
い中での環境を整えるには正直苦しかった。
きちんと技術が⾝についているのか、このま
ま実習に⼊ってもいいのだろうかという不安
前期は復習する時間がとりにくかったこと(課
題だけで⼿⼀杯)
授業中に⾳が⾶んだり途切れたりして聞き逃
すことがあったり
先⽣によってネットの通信状態が変わること
対⾯との両⽴ができるか不安。



対⾯のときとオンラインのときの⽇程がよく
わからない。
たまにメリーで課題を送信したのにできてな
い時がある
遠隔なら遠隔でしっかりやりたいですが、対
⾯をしたあとに家に帰れないこともあるた
め、対⾯が受けられなかったりします。
内容が理解しにくい
国家試験を受ける年ですが、やはり去年は
ずっと先⽣が付きっきりであったり、⾃由に
使える⾃習室があったりと勉強の環境がかな
り整っていたと思います。家での勉強はもち
ろんしていますが国家試験対策もそろそろ限
界があると感じます。
カメラを使う授業では、プライベートが⾒え
てしまう。このことが少し困っている。
家庭での学習時間が⾜りているのかなど。
対⾯授業の後の授業の遠隔授業について困っ
ています。また、対⾯形式のテストというこ
とになると、⾥帰りや年末年始でまた新型コ
ロナウイルスが流⾏するという予想がありま
す。⼈が集まることによって学内での感染が
起こることが不安です。さらに、⼆年⽣は後
期に実習がありますが、病院内実習が不可能
になった場合の処置がどうなるのかなど不安
です。
オンラインと対⾯の授業の並⾏で⾏うので次
の時間は家など移動の時間を考慮することが
難しいと感じています。対⾯とオンラインで
授業の格差が⽣じないのか⼼配です。
国家試験対策
家の近くでクラスターはっせいしてるし、遠
隔の⽅が安⼼するがテストは対⾯となると、
いきなり対⾯で正直怖いし、オンラインで受
けてるものはテストはオンラインにしてほし
いと思っているのですが、まだはっきりした
先の話が出ていないので勉強⾯が不安。
看護技術Ⅲのレジュメの印刷は各⾃でするのも
いいんですが、⼤学側から送ってほしいで
す。
国試の対策で図書館や、学校に⻑時間いたい
けどそれができないし
実習もまともに⾏けない状況で国試対策だっ
たり、知識を⾼めるっていうのは難しいので
はないかと思う
・オンラインなのに学費が変
 わらない
・印刷に必要なインク代や紙
 代などもなし
・授業の内容が少なく、質も
 低い
実習が始まり
バイトを辞めることとなったのにもかかわら



ず、実習先が遠いため電⾞代がかかったり、
⾷費もかかるため
困っている。
これから前期のように課題が増えるのか。
zoomなどの遠隔授業が苦⼿
定期テストなどは、どうなるのかが不安であ
る
私は、遠隔で授業を受けたくて受けてるわけ
じゃないです。学校に⾏き対⾯で授業を受け
たいですが、通学時間などを考えて遠隔で
す。遠隔の⼈は〜の条件が揃わなければ⽋席
にするといったことがあり、信頼されてない
と思うのと、対⾯の⼈は課題がなしで遠隔の
⼈は課題がある意味がわかりません。遠隔は
課題があるからといって対⾯の⼈が増える可
能性もあり、密になりそうだと思います。
対⾯授業のほうが集中⼒が上がり、学習内容
の理解が深まるほか、教師の先⽣の講義内容
も深まるため、対⾯のほうがいいと思ってい
る。そのため、できるだけ対⾯に参加してい
るが、対⾯の次の授業がリモートであった
り、帰宅するには時間がかかったりすると調
整がたいへんである。
また、週によって対⾯かリモートが異なるた
め、帰宅時間や登校時間の変更が極端であ
り、精神・体⼒的負担がある。
そして、前期の時の成績評価がレポートが多
く、⼤学でのテストも初めてであったので、
「どのように評価されているのか」「この点
数はほかの⽣徒と⽐べてどの程度なのか」
「どの部分を改善すればいいのか、特にレ
ポートの書き⽅」などがわからず、不安が絶
えない。

リモートのままずるずると前期が終わってし
まいましたが、⾃分がどの程度学習できてい
るのか、他⽣徒との学習程度は差が⽣じてい
るのか、4年間の学習のうちに今どの学習にい
るのか、国家試験とはどういうものなのか、
今後どのような過程で授業や実習があるの
か、全体的にもやもやしていて具体的でない
ので、とても不安です。
多くの授業で出席数には気を付けるようにと
いわれていますが、対⾯でただ席に座って授
業を受けるとは違い、常に精神や神経をとが
らせて置かなければならないので、負担が⼤
きいです。
また、対⾯のため登校をしている際、授業と
授業の間に時間があり、授業のない空⽩の時
間が多くあります。また、午後に集中してい
るので帰宅時間を考えると少し不便です。



質問4 質問３で記⼊した内容に関して、⼤学への要望などあれば記⼊してください。

有効回答有効回答  40名名  (回答率回答率  16％％ )

課題を出すにも、多くの教科から出ているの
で期限を伸ばすだけでなく量の加減をしても
らえないと内容の質が落ちてしまう。
きっちりしてくれない先⽣に対して、もっと
先⽣達に1⼈の⼈⽣に責任を持って教えていた
だきたい。
⼤学内のコンセントの利⽤許可と、docomoの
Wi-Fiを設置して欲しい。
学内でバイタルサイン測定などの練習をさせ
ていただきたいです。
普段の課題では、レポートではなく、予習、
復習に利⽤出来る⽳埋め問題などのプリント
形式を強く望みます。
もっと早く連絡欲しい
四年次だけでも学校で⾃由に勉強できるよう
に切実にして欲しいです。
家で1⽇家にこもってするより、図書館や勉強
スペースを利⽤したいです。
・演習以外の授業でも、感染対策をしながら
対⾯授業を実施してほしい。
・授業資料は可能な限り郵送してほしい。
・学校に⾏く機会を増やしてほしい。
授業料が55万もする理由を教えてほしい。
授業料の配分を教えてほしい。
GooglemeetやGoogleClassのパソコンにアプ
リの取り⽅を1からポータルで教えてもらいた
い。
今更⾔っても無駄だとは思いますが、夏休み
に⼩規模でもよかったので、演習出来るよう
な環境を作って欲しかったです。
この状況下で⼤学に⾏くのが怖い・不安と感
じている学⽣の対応をしてほしい。

⼀部の教員は対応してくれないため。
WiFiの管理
通信状態が悪くなった場合の対応を教えてほ
しいです。
学年ごとの各科⽬の対⾯授業と遠隔授業の⼀
覧が知りたいです。
Google class roomの使い⽅をmeetなどで講演
してほしいです。
オンラインテストの実施を強く求める。やは
り、50⼈でも100⼈でも集団になると、クラ
スターの原因になり、感染が増える原因にな
るから。
予定、スケジュール等を早めに配信してほし
い。課題等はしっかりと説明した上で出して
欲しい。先⽣側が課題を出して終わりにしな
いでほしい。フィードバック等するべきだと



思う。
・対⾯になる予定のある授業は早めに連絡が
欲しいです
もっと学⽣に寄り添って考えて対応してほし
い。
早めに予定を伝えてほしい。学⽣を暇だと思
わないでほしい。私たちにも予定があるか
ら。
また、⽇付だけでなく、何時から何時まで
か、どこでするかもしっかり教えてほしい。
親に送迎してもらっている⼈もいるし、オン
ラインか学校かでも予定が変わってくるた
め。
学校を解放してほしい。
4年だけでも、⾃由に⾃⼰学習ができるような
場所を提供してもらいたい。
定期テストがあるなら課題の量も減らして欲
しい
成⼈式の⽇が定期試験期間内にあるのです
が、成⼈式の⽇は地元に帰るため、成⼈式の
⽇とその次の⽇だけは、テストを⼊れないで
ほしい。
コピーしたプリントを送って欲しい
ネットを介するものは事前に告知していても
できることなら前⽇にはポータルもしくはメ
リーで通知してほしい
上記の理由から、実習や体育など⼤学にいか
なければ実施できない場合は仕⽅ありません
が、それ以外の授業はオンライン授業にして
ほしいです。
技術練習の時間が欲しいです
上記の通りです。
確認テストなど授業の内容の確認のテストが
あった⽅がいい。
プラスで⾦額を⽀援して欲しい。
技術練習を授業でして欲しい
もっと早めに連絡をして欲しい。
できるだけ早めに⽇程を出してほしい。
コロナウイルスに不安があるので、遠隔でで
きる授業は、できるだけ遠隔にしてほしいで
す。
meetの授業を録画して公開してもらい、いつ
でも⾒て、復習できるようにしてほしいで
す。
対⾯授業がいい
今はコロナもあり親に⾔われて私は学校には
⾏けていませんが、中には学校に⾏っている
⼦もいて、その⼦たちとの差をすごく感じま
す。せめて、学校に⾏けてる⼦と同じ対策は
して頂きたいです。対策にばらつきがあるの
にも関わらず、試験に合格しないと国家試験
すら受けさせて貰えないというのも少しおか
しいと思います。みんなで同じ対策や授業を



受けられてこその試験だとおもうので、去年
と違う状況なのに、試験だけやり⽅も同じと
いうのも少し疑問です。もう、⼤学だけが何
もかも遅れてると思うので、学校を再開して
勉強を出来る環境を作っていただきたいで
す。
学内演習では⼈数を分けて実施しています
が、⼈数が集まれば集まるほど喋ったり密に
なったりする傾向を健康診断で実際に⾒たの
で、できればテストだけは対⾯形式ではない
⽅がありがたいです。
学費を減らしてください
・学費の⾒直し
・講義資料を送るかインク代
 やそのほか、オンライン上
 で必要な物品の⾦額の負担
先⽣⽅同⼠で連携を取って課題の出す量、提
出⽇をしっかりバランス良くしてほしいで
す。
１限に対⾯、２限にリモートにしていただき
たいです。または、学校でリモート授業を受
けることができる教室を⽤意していただきた
いです。
また、全体的に連絡が遅いので早く連絡して
いただきたいです。
そのため、なるべく早くどうなるのか教えて
頂きたいです。
健康診断などは⼈数制限なしに多⼈数で実施
できるなら、全ての授業を対⾯にしてほしい
です。
成績評価の詳しい公表を提⽰していただきた
いです。
クラス分けの関係上、かかわりが少ない同級
⽣が多くいるので、幅広く組み分けしていた
だきたいです。
教師の⽅に対⾯で質問することができる機会
を設けていただきたいです。
難しいとは思いますが、できる限り対⾯にな
りたいです。

質問5 ⼀部の学年で既に後期授業等が始まっていますが、後期の学修⾯（実習・演習）で困って
いることや不安に思っていることはありますか？

1:⾮常に不安／困っている 2:不安／困っている 3:どちらでもない 4:不安はない／困っていない
5:全く不安はない／困っていない



質問6 不安があるまたは困ったことがあると回答した⽅は、その内容を記⼊してください。

有効回答有効回答  31名名  (回答率回答率  13％％ )

実技の練習をする期間が欲しいです。
オンラインで学んだだけなので正しく理解で
きていないところがあるかもしれない
祝⽇が⾏われず、回数とかに変更が出ること
や休みになるなら出来るだけ早くアナウンス
してもらいたい。
できれば、このような事は実習のオリエン
テーションで教えてほしい。
天候以外の状態で振替なしで⾃宅学習で課題
を提出しても良いのなら、実習⾏かなくても
課題でも合格にしてもらいたい。

講義を途中で打ち切りにし、最低講義回数が
⾜りずに落ちたと前期分の説明がある科⽬が
あるが、そう⾔った事は今後は⼤丈夫でしょ
うか？
このような事は、許されることでは無いと⾔
う事は先⽣達に理解はありますか？

先⽣は沢⼭居る⽣徒の1⼈かも知れませんが、
⼤学に通っている⼈は1⼈の⼈⽣がかかってま
す。
重みは先⽣達に理解して頂けるのでしょう
か？
実習の終了⽇が学⽣によって⼤きくばらつい
ており、模試や後期考査の学習が平等にでき
ないです。
演習を⾏えないまま、臨床において実習を実
施することが不安です。どれだけ動画を⾒た
りひとりでイメージしながらやっても、やは
り実際に演習でデモンストレーションをする
ことに意味があり、それができないまま実習
を⾏うことが不安です。本来ならば⻑期に渡
る講義において演習をしてから臨めたものが
全て遠隔となり、本来の時間に追いつくこと
はひとりでは難しかったです。
演習ができていないのに実習に⾏くのが不安
です。
・実習に⾏けるのかが不安です。
前期の演習がリモートで、臨地実習前に学内
で少し演習するだけで、臨地に出るのが不
安。
対⾯に少しずつなっているが、コロナがまだ
終わってないし、密になっている現状がある
のでクラスターになってしまったらという不
安。
県外に出るのが怖い。
前期の授業全てオンラインで、演習も動画を
⾒ていてくださいというだけで、⾃分ででき



るような環境になかったことが不安でした。
また、半年間実習が始まり、なにも⾃分で⾏
えてないまま臨地に⾏っても⼤丈夫なのか？
という不安しかありません。
実習や演習に関わることはないので、それに
関する不安は特にありませんが、
きちんと感染対策が⾏われた状態で⾏われて
なけけば、関わることがない私にも感染のリ
スクがあるため不安。

さらに、今回実習に参加している⼈の中に
は、⼩さい⼦どもを抱えている⼈もいると思
うので、その⼈が万⼀感染した時が怖いし不
安だし、可哀そう。
3年の後期は実習で、通常であれば半年間病院
実習になるが、学内実習になることもある。
また、遠隔実習となる場合もあるため、不安
が⼤きい。
対⾯授業と遠隔授業が同じ⽇にある場合の授
業の受け⽅はどうすれば良いのか困っていま
す。
演習してなさすぎて不安
遠隔で学んだから知識が⼊ってるかわからな
い
⼈数が少ないとはいえ、駅や教室では密集す
るので⾃分が移してしまわないか、または菌
をもらって家族に移してしまうのではないか
という不安。
感染対策について不安がある
実習はどうなるのか。
この程度の実技で通⽤するのか。
技術練習の時間が無いため
勉強についていけているか不安です。
実技の練習をしっかり⾏わないまま実習に⾏
くため不安がある。
前期に演習をしていないため、実習全般的に
不安だと感じている。
上記と同じです。
質問３と同様
成⼈式とテスト週間が被っていること。
対⾯授業の後の授業の遠隔授業について困っ
ています。また、対⾯形式のテストというこ
とになると、⾥帰りや年末年始でまた新型コ
ロナウイルスが流⾏するという予想がありま
す。⼈が集まることによって学内での感染が
起こることが不安です。さらに、⼆年⽣は後
期に実習がありますが、病院内実習が不可能
になった場合の処置がどうなるのかなど不安
です。
時間などが限られており⼗分な実習や演習を
受けることができない状況で知識が⾝につい
ているのか不安です。
先⽣と思うように連絡が取れない



・技術練習をしないまま実習
 に挑むこと
オンラインの授業では⾃分で資料をコピーす
るためにコピー⽤紙やインクなど費⽤がか
かったり、対⾯とオンラインでの理解の差が
とてもあると私⾃⾝感じています。
9⽉にあった実習で単位が取れているのか不安
で仕⽅ありません。
事前に提⽰されていた書籍を読み、実習前に
できることは準備していたのですが、想像以
上に課題が多く、バイトも⼊れていたことに
加え、台⾵の影響で課題時間が増加した。そ
して、初めての連⽇登校と他県からの通学で
よくわからない⼟地勘と⼈間関係だったの
で、⼼⾝的に苦痛しかありませんでした。
通学と授業だけでも苦痛であったのに、単位
のため体調不良さえも許されないので、スト
レスが多くありました。

質問7 質問６で記⼊した内容に関して、⼤学への要望などあれば記⼊してください。

有効回答有効回答  18名名  (回答率回答率  7％％ )

質問5に記載。

⾮常に不安に思っている。
予定していた実習期間以降に実習を組み⼊れ
るのは、控えて頂きたいです。
演習できる教室を、⽇にち指定で解放して頂
きたいです。その際⾃由参加になってしまう
と練習相⼿に困ることなどが出てくるため、
グループワークと同じようにグループで指定
して頂けると有意義な時間になると思いま
す。
学内で練習できるように時間制限ありでも構
わないので場所を作っていただきたいです。
・実習に⾏ける際は、できるだけ家から近い
病院で割り振ってほしい。
この半年から1年はまだ対⾯授業をするに当
たって、コロナ状況が怖いのでまだするべき
ではないと思う。
対⾯授業の場合、席を指定にしてほしい。
今更⾔っても無駄だとは思いますが、夏休み
に⼩規模でもよかったので、演習出来るよう
な環境を作って欲しかったです。
感染対策をきちんと⾏ってほしい。

⽬にみえる形で。

クラスターが起きてからでは遅いと思ってい
ますので。



⽣活・健康⾯について

対⾯授業と遠隔授業が同じ⽇にある場合、⾃
宅で遠隔授業を希望している学⽣も、校内で
受講が可能か知りたいです。また可能な場
合、どの教室を使⽤しても⼤丈夫なのか知り
たいです。
予定、スケジュール等を早めに配信してほし
い。課題等はしっかりと説明した上で出して
欲しい。遠隔であっても課題を提出した以上
は先⽣側からもフィードバック等するべきだ
と思う。
ベッドもつかって⾃分達で⼀年の間にした実
技などの復習ができるように、授業で使わな
いときはベッドを開放してほしい。
技術練習の時間が欲しいです
特になし。
質問４と同様
テスト科⽬や時間の配慮をして欲しい。
学内演習では⼈数を分けて実施しています
が、⼈数が集まれば集まるほど喋ったり密に
なったりする傾向を健康診断で実際に⾒たの
で、できればテストだけは対⾯形式ではない
⽅がありがたいです。
全部対⾯授業にして欲しい
もっと具体的に予定を知らせていただきたい
です。

質問8 ⽇常⽣活や健康⾯で困っていることや不安に思っていることはありますか？

1:⾮常に不安／困っている 2:不安／困っている 3:どちらでもない 4:不安はない／困っていない
5:全く不安はない／困っていない

質問9 不安があるまたは困ったことがあると回答した⽅は、その内容を記⼊してください。

有効回答有効回答  12名名  (回答率回答率  5％％ )

講義や課題が多くパソコンなどの使⽤頻度が
多く⽬に負担がかかり、頭痛がしたりする、
また寝る時間がなく健康⾯で不安である。
感染のことを考えると実家にも帰ることがで
きず、遠隔授業もない今の時期は孤独感が強
く、いつもよりストレスが⼤きくなったり不



眠が続いたり⽣理が遅れたり、このまま実習
を迎えることが不安です。
バイトもできない⽇が何ヶ⽉も続き学校から
の就学資⾦等、他のものもありますが、到底
⾼額な学費⽣活費を考えますと、⾦銭⾯では
不安が尽きないです。学校も全くと⾔ってい
いほど⾏けていないのに授業料に驚きしかあ
りません。その上四年⽣はバイトをやめさな
いと⾔われ、⾦銭⾯に余裕がない家庭ではそ
のようなことを⾔われましても⾮常に難し
く、感じます。
え
・実習の時に、ご飯をしっかり⾷べられてい
なかったりして、実習と私⽣活の両⽴がまだ
まだなことが⼼配

・
不安があることによって、精神状態が不安定
となっており、体調不良が続いているのが現
状です。
それに伴って、夜が眠れなくなることがあり
ます。

外出も怖いと感じる部分が多い。
マスクをしていない⼈（学内でもマスクをし
ていない⼈が⾒受けられる）がいることで、
いつ感染するか分からない不安。

詳しいことは、その他に記⼊します。
課題で睡眠時間がほとんどない。
課題が多くて、睡眠時間が⾜りていません。
その結果 翌⽇の授業に集中できないなど⽀
障が出ています。
教科によって、レポートの締切が被っていた
りなど。
オンライン授業の時に⾳声が途切れたりする
時に困ったりします。(電波の問題なのか？端
末の問題なのか？)
前期の時は、各
オンライン授業でパソコンと向き合っている
時間が⻑いため⽬が痛く感じ肩が凝っていま
す。
ずっと⾃宅にいるため、課題が多く精神的に
つかれる。
初めての連⽇登校が実習であり、通学時間に
も時間がかかり、初めての体験ばかりであっ
たので、とても⼼⾝的負担があり、体調を崩
しかけました。
また、実習前にこんなに課題があるとは知ら
されていなかったので、バイト時間を減らす
ことができず、⼗分に課題を⾏いなかったた
め、単位をとれているのか不安です。
特に、夏季休暇⾃体がいつ始まるのか、実習



課外活動（クラブ活動）⾯について

とは？という状態でいきなり、実習があると
いうことを告げられたので、スケジュールの
調整に困難と不安を究めました。

また、私は通学時間に時間がかかり、他県か
らの通学なので、地域の交通機関の特性がわ
からない他、関⻄の⼈間とのかかわりでよく
わからないノリがあるので、毎⽇へとへとで
す。
それに加え、クラス分けが出席番号の前半で
あるABと後半のCDで別れることが多く、かか
わりが全くない学⽣が多くいます。
また、最近の学⽣はSNSで友⼈をつくるの
で、気づかぬうちに交友関係ができていてど
うかかわっていくのかよくわかりません。

質問10 質問９で記⼊した内容に関して、⼤学への要望などあれば記⼊してください。

有効回答有効回答  6名名  (回答率回答率  2％％ )

課題を減らして下さい。
特に要望はありません。
もっと課題の締切りを延ばすなど余裕をくだ
さい。
また、教科で締切をずらすなど 先⽣同⼠横
の連携をとってほしいです。
授業によっては録画してくれているのもある
みたいなので、授業後に公開していただける
と嬉しいです。
量を多くするのではなく、少なくても中⾝の
ある課題を出してください
同学年全体で関われる機会があればいいのか
なと感じました。
⼤学の実習や授業、課題、すべてが初めてな
ので、⽇程や程度は早い段階から認識してい
ると⼼⾝的にも準備ができるかなと思いま
す。特に⻑期休暇や実習内容は早く知らせて
いただきたいです。



質問11 課外活動（クラブ活動）で困っていることや不安に思っていることはありますか？

1:⾮常に不安／困っている 2:不安／困っている 3:どちらでもない 4:不安はない／困っていない
5:全く不安はない／困っていない

質問12 不安があるまたは困ったことがあると回答した⽅は、その内容を記⼊してください。

有効回答有効回答  8名名  (回答率回答率  3％％ )

いつになったらサークルに⼊れるのか
案内はいつくるのか
・部活もできなくなって交流がなくなったこ
と。
・⽉に1度集めていた部費のこと。
・サークルが今どんことをやっているかなど
全く知らないので気になる
マネージャーが私らの代しかいないため、引
き継ぎができない。
先輩から会計になってほしいと前期に⾔われ
たが、サークル活動をしていないため、何か
しないといけないことがあるのかすらわから
ない。
⼊る機会はあるのか
先輩と接する機会がないためサークル活動な
どの参加が難しい。
はじめに、課外活動とは何なのか、どんなク
ラブがあるのかわかりません。
参加したいですが、どのように情報を得れば
いいのか、他学部や他学年の存在すらも知ら
ないのでわけがわかりません。
⾃分がほかの⼤学の学⽣と⽐べて⼤学⽣活を
楽しめているのか、短い4年間の時間を無駄に
していないか、広い範囲で友⼈ができていな
いのではないか、とても不安で仕⽅ありませ
ん。



その他

どんな些細なことでも⼤丈夫です。ちょっとでも困っていることがあれば記⼊してください。

質問13 質問１２で記⼊した内容に関して、⼤学への要望などあれば記⼊してください。

有効回答有効回答  2名名  (回答率回答率  0％％ )

・部室の使⽤を許可してほしい。
部紹介や他学部他学年など教えていただきた
いです。

質問14 その他、みなさんが困っていることや不安に思っていることがあれば記⼊してください。

有効回答有効回答  59名名  (回答率回答率  14％％ )

講義を途中で打ち切りにし、最低講義回数が
⾜りずに落ちたと前期分の説明がある科⽬が
あるが、そう⾔った事は今後は⼤丈夫でしょ
うか？
このような事は、許されることでは無いと⾔
う事は先⽣達に理解はありますか？

先⽣は沢⼭居る⽣徒の1⼈かも知れませんが、
⼤学に通っている⼈は1⼈の⼈⽣がかかってま
す。
重みは先⽣達に理解して頂けるのでしょう
か？

指導をしない先⽣がおりますが、そのような
先⽣は改善してほしいです。
特にない
オンラインなのに学費は安くならないんです
か？

学費
実習で電⾞などの公共交通機関を使うが、コ
ロナが感染しないか不安です。
課題が追いつかなかったり、忘れていない
か、授業があるか何度も確認したり、通知が
来ると何か課題を出していなかったか、授業
を受け忘れていたのかと神経質になってし
まった。通知⾳がなると⾶び起きてしまうの
で、通知⾳を切りたいが、寝坊した時に誰か
からの連絡が来た場合気づけないので切れな
い。
コロナ禍でmellyを使うようになり個⼈で各担
当教員に質問などを送ることができるのはい
いのですが、先⽣によって、返事がすぐ返っ
てこないことにとても困っています。



学校に⾏けなくなったことで友達との交流が
極端に減ったこと。
⼤学にdocomoのWi-Fiがないことに困ってい
る。
後期の授業、国試が不安
演習授業等で外出する機会が増えたり、近く
で⼈と会うのがまだ不安がある。
遠隔授業で不便を感じることは多いが、⾃宅
で授業を受けている⽅が精神的に安⼼であ
る。
授業ごとに、無事に通信状態が悪くならずに
授業を終えることができるか毎⽇不安になり
ます。
前期の学費が授業内容と⾒合わない内容で
あった。先⽣側は授業をし、課題を課しただ
けでフィードバックやアドバイス等⼀切な
かった。
試験は、全て学内になるのですか
それとも、前期同様にオンライン試験ですか

オンラインなので出席登録がちゃんとされて
いるのか不安です。
特にありません。
学校で授業を受けるなら、定期を買わなくて
はいけないし、学⽣は学⽣で⾊々な準備をし
なければならないのに、先⽣がはっきりして
くれないからどうすればいいのかわからない
ないです
学費に関してです。
学費についてです。
学費が⾼い
⾃分は最終学年なので特にありませんが、特
に⼀年⽣とかは⼤学⽣活が始まったばかりだ
と思うのでフォローが必要なのかな？と思い
ました。
バイトが出来ず学費が⾜りず
困っています。
施設を殆ど使ってないのに施設費など⽀払う
のは少し⾟いです。
学内でオンライン授業を受ける際に、Wi-Fiを
使うことはできますか
課題が多い。
卒業できるか少し不安になってきた。
対⾯授業に⾏った際、⽣徒が同じ教室にいる
他の⽣徒の悪⼝をたくさん⾔っていました。
実習で数回しかあったことのない相⼿に対し
て、もう悪⼝を⾔うとは思ってなかった。
先⽣に質問したとき、（名字）喋るなよ、う
ざいなぁ。死ねよなどです。今回は⾃分では
ありませんでしたが、次は⾃分がそのような
ことを⾔われるのではないかと、とても怖い
です。後ろに座ってる⽣徒にはすべて聞き取
れ、先⽣には聞こえない感じの声量でした。



バスの便を増やして欲しいです。
2周するということをして下さらないと、すぐ
に満員になってしまうと思いました。
 全ての学⽣に対⾯のあとオンラインがすぐ
ある場合にWi-Fiの繋げ⽅を教えて頂けたら少
し安⼼します。あと、バスの時間で授業が終
わって10分後には駅へ出発してほしいです。
前期1度も学校へ⾏っていないのにもかかわら
ず、学費が変わらなかったこと。学校に⾏っ
ていないのに施設費を払うことや、対⾯授業
ではなかったのに授業料全額払うことに不満
を感じている。
⾦曜⽇に演習があり、1.2限、3.4限に分けら
れていて5限⽬にオンライン授業があるのです
が3.4限が演習の場合は学校で5限の授業を受
けないと⾏けないのでWi-Fi環境はどうなのか
気になります。
クラブでの引継ぎがまだ⾏えていない。
ポータルから来たり、メリーから来たりで、
情報がいろんなところから⼊ってきて混乱し
ていることが困っている
授業の合間に出される課題の提出時間が短
く、間に合うか間に合わないかのギリギリに
なり困ってます。
英語が難しくてついていけるか不安です。
実習の班
同級⽣の顔と名前が⼀致しないため話しずら
い。
・前期の施設料だけでもいいから、返して欲
しい。
・⼤学を⾃由に使わせてほしい。国試がある
から不安。
実習への不安。
時間割について
授業を⾏っていない、学校にも⾏けないにも
関わらず、これまでとの授業料が変わりない
ことに不満があります。
困っていることは、上記に述べたこと以外あ
りませんが、少し伺いたいことがあります。
今年は、学校でのインフルエンザの予防接種
はあるのでしょうか。
私には、基礎疾患を抱えている祖⽗・関わっ
ていることが⺟に⾒つかると⼤変なことにな
る祖⺟がいます。この祖⺟とは正直、頼れる
⾝内が私しかいないので全く関わらないでい
ることが不可能というのが現状です。
さらに、祖⽗に関しては、⺟もいるので関わ
らないでいることも可能な部分はあります
が、私が関わらないとなると全て⺟の負担に
なってしまうので、正直こちらも関わらない
ということが不可能な状況です。
そして、ニュースで放送されることはありま
せんでしたが、祖⽗が⼀時的⼊っている施設



のディサービスの所で、コロナが発⽣してい
ます。祖⽗⾃⾝はディサービスをやっている
階に降りることはないので、濃厚接触や感染
の疑いがあるリストには⼊っていないため⼤
丈夫だったのですが、すごく⾝近な場所での
コロナの発⽣ということで⾮常に怖いです
し、不安だと思っています。このように、私
⾃⾝が万⼀コロナに感染し、祖⽗⺟にうつし
てしまう感染源となってしまうリスクが⾮常
に⾼いと感じています。そのため、正直、絶
対的な呼び出し・健康診断では⼤学へは⾏き
ましたが、凄く怖かったです。
このような、事情があるにも関わらず、全く
話を聞いてくれない教員がいます。その教員
の名前は伏せますが、とある授業で、まだ⼤
学がオンラインを推奨していた８⽉に９⽉以
降後期のスケジュールが発表されました。
その授業は基本オンラインで、とある教員の
授業のみが対⾯で⾏うといったことだったの
で、すぐさま私は、アドバイザーの先⽣に相
談をしました。そして、アドバイザーの先⽣
を通して対⾯授業を⾏おうとしている教員や
学部⻑等にお話をしていただきましたが、全
く効果がなかったので、私⾃⾝が直接先⽣に
直談判という形で対⾯授業を⾏おうとしてい
る教員に電話をさせていただき、お話をさせ
てもらいました。その結果、「⼩・中・⾼・
他⼤学（⼤阪等の看護⼤学）は対⾯で授業を
しており、この姫路⼤学だけが異常に感染を
警戒しすぎている」・「私も電⾞で⼤阪に
⾏ったから⼤丈夫」・「対⾯での授業を受け
にこない限りは⽋席にします」と⾔われてし
まいました。これは、⼤学としてどうなのだ
と思い、またアドバイザーの先⽣や学部⻑、
この教科の代表教員の先⽣とメールでお話さ
せていただきました。
結果、代表教員の先⽣は、去年・⼀昨年の私
の現状を教科担当として親⾝に相談や時には
学費や精神的な⾯で悩んでいるときなどにも
対応してくださっていたので、ある程度現状
や思いを理解していただくことができ、「な
んとかします」と⾔っていただけたので良
かったと思っております。教科のことは、こ
れで解決しました。しかし、問題は国家試験
対策です。これも前で述べたように、感染が
怖いので⾃宅受験でお願いしますと⾔ってい
るのに、⾃宅受験を認めないと⾔われていま
す。しかし、⼀応９⽉２４⽇時点で⾃宅受験
が可能で話が進んでいると聞いています。そ
のため、解決の⽅向で話が進んでいるのでよ
かったと思っていますが、もう少し、学⽣の
気持ちを考えてほしいと思っています。な
ぜ、電⾞や学内での感染が怖い・不安である



と⾔っている学⽣の気持ちを無視するので
しょうか？間違った解釈をしないでいただき
たいのが、⼀部の先⽣が対応していただけな
いのであって、他の先⽣⽅（学部⻑・アドバ
イザー教員・私が受講している代表教科担当
の先⽣）は私が抱えている気持ちを汲み取っ
て対応していただけていますので感謝してい
ます。
現状は、感染者数も横ばいで減っている感じ
が全くしないと感じています。
この先、テストがオンラインなのか対⾯なの
か早く知りたいが、いきやり対⾯でテストと
⾔われても、怖いしオンラインで授業受けて
るならオンラインのテストにして欲しい
対⾯の授業で距離をとって座っていますが、
教育⼼理学やキャリア設計は教室に⼊る⼈数
が多いので、対⾯ではなく、遠隔の⽅が良い
のではないでしょうか。
フィジカルアセスメントの10/6の⽇は、最初
に50⼈⼀気にそろうことになるので、10/13の
ように時間によって分けた⽅が感染防⽌にな
るような気がします。
特にないです
とくにないです。
コピーする資料が多すぎて、困ります。
ほとんど学校にも⾏かずオンラインでの授業
を⾏なっているのに施設設備費などを含めた
通常の授業料を払わなければいけないことに
疑問を感じます。
前期は全てオンラインでの授業で⼤学施設は1
度も使っていないような状況だったのに学費
は変わらずそのままだったこと。
学費を減らしてください
オンラインなのにも関わらず、維持費が必要
なこと。
学費が前期と変わらないこと。
特にありません。
特になし
授業料について
特になし
バスの本数が少なすぎます
すぐにバスが満員になってしまうので、バス
の便を増やしてほしいです。(バス停にある程
度の⼈数が居れば臨時便を出して欲しい。)
1時間以上待たないといけない時があり不便で
す。
健康診断や⾏事などの時、普段の授業終了時
刻と違う時間に帰宅する場合なども対応して
ほしいです。
⼤学内の施設がいまいちわかりません。
⾃習室や更⾐室があると聞いているのです
が、どこにあるのかわかりません。
グローバル何とかという企画施設があると聞



いていますが、何なのかわかりません。
⼤学祭や⼤学の運営委員会などの存在をメー
ルでは把握しているのですが、どういうもの
かわかりません。
全体的にぬるっと⼤学が始まり、ぬるっと対
⾯が始まったので、何もかもが不安で、不明
瞭な部分が多いです。
このままの学習で国家試験に合格できるの
か、看護師としての技術が⾝につくのか不安
です。
また、シャトルバスの本数にばらつきがあ
り、不便を感じている部分があります。

質問15 質問１４で記⼊した内容に関して、⼤学への要望などあれば記⼊してください。

有効回答有効回答  46名名  (回答率回答率  11％％ )

先⽣が⽣徒の⼈⽣の重みを考えて、しっかり
⼀⼈⼀⼈と向き合って頂きたいです。

特にない
新型コロナの影響でリモートによる講義が実
施されており、例年通りの施設運⽤費を学校
側に⽀払う意味を感じられない。
学費の納付期限延⻑などと⾔う中途半端で意
味不明な措置ではなく、具体的な減額を検討
していただきたい。
そもそも講義数が少ないのに、助産師や保健
師課程の学⽣と同じ額を請求するなんてヤク
ザもいいとこ。
マスクを学校側から配布していただくことは
できませんか？
返事できる時間(9から17時)であれば、その⽇
中に返事を頂きたいです。そして、実習に関
する連絡事項が遅く、なるべく分かり次第す
ぐ全体に連絡して欲しいです。
1⽉の終わり以降、学校に⾏けたのは2回程度
です。上記にも記⼊しましたが、可能な限り
学校に⾏く機会を増やしてほしいです。⼤学
はただ勉強するだけの場所ではないと思いま
す。対⾯授業が出来ていた頃は、分からない
ところを友達同⼠で聞きあうことで、楽しく
学べたり、部活では普段関わらない教育学部
の友達、先輩との交流もあったりしました。
また、オンラインだと、例えば、国試対策グ
ループの学習のなかでなかなか参加しない学
⽣がいたり、発⾔しにくかったりします。こ
のようなグループ活動でも、実際に学校に
⾏って話し合う⽅がより良く進めると思いま
す。



docomo Wi-Fiを設置してほしい。
前期でも、対応していただいたように、遠隔
授業中のトラブルがあった場合の学⽣の対応
の⽅法、トラブルが起きた際の授業の補講を
していただきたいです。
課題を課したのであれば、何かしらのフィー
ドバックをするべきである。
課題を課すにあたってもちゃんと説明され
ず、出すだけ出している感じがする。
資料のコピーが⾮常に多いので学校側資料を
配布してくださると助かります

特にありません。
テスト期間と成⼈式が、被っています。去年
はかぶらないように⽇程調整してあったのに
なぜ今年は丸かぶりになっているのですか。
変更して欲しいです。
ギリギリに伝えるのではなく、前もって伝え
てほしい。
遠⽅から通う学⽣のことも考慮してほしい。
ないです
前期のように給付⾦はあるのでしょうか？
前期⼤学に登校していない分、施設費(ロッ
カー以外の分)がすごく無駄と感じてしまって
います。親にも聞かれてるので、学費に関し
て説明をください。元々が学費⾼いのでこち
らも説明がないと困ります。
親のボーナスが減ったりしているところが多
いと思います。後期も減額や給付⾦を考えて
欲しいです。
学費減額
同じ学年でかつ少⼈数で集まれる機会をつく
るとかだと感染対策をしながら学校⽣活を少
しでも楽しめるのではないかなと思います。
出来たら学費を下げてほしいです。
少し減らしてほしい
なし
この件について、なにか対処をしてくれと
⾔っても限界があると思うので、そういう⽣
徒がいるということだけ知っておいてくださ
い。
上記の通りです。
特になし。
せめてポータルかメリーどちらかに固定して
欲しい
個⼈的には通知が来るのでメリーの⽅が良い
(ポータルの通知のメールは来るのに時間がか
かる)
できればでいいので同級⽣で話をする場を設
けてほしいです。
オンラインにするか対⾯にするかどちらかに
してほしい
特になし



いきなり5限などに、授業を⼊れてくる先⽣な
どがおられるので。できる限り前もって１ヶ
⽉の授業計画などを出して欲しい
授業料の減額とそのお⾦が何に使われている
のかを教えてほしい。
科⽬に関しては、代表教員の先⽣が「なんと
かしてくれる」と⾔ってくださっていますの
で、⼤学にどうこうしてほしいということ
は、現時点ではありませんが、（状況が変わ
ればお願いをすることがあるかもしれませ
ん）
国家試験対策に関しては、⾃宅で受験できる
ようにしていただきたいです。（９⽉２４⽇
時点で、⾃宅受験可能にする⽅向で話が進ん
でいると⼀応聞いています）

そして、もう少し学⽣の気持ちを考えてほし
いです。
たしかに、いつまでも怖い・不安って⾔って
られないのも分かりますが、現状はどうして
も怖いというのが勝ってしまうんです。

なので、もう少しオンラインで受講したいで
すと⾔っている学⽣に⽬を向けていただきた
いです。

正直、今の現状では電⾞等での感染が怖くて
⼤学には⾏けないです。リスクが⾼すぎます
ので。
対⾯でなくてよい授業は遠隔にして頂きたい
です。
連絡が遅い。
とくにないです。
授業の資料を郵送して欲しいです。
施設設備費を減らしてほしい
オンライン授業の学費について。
実習費や施設費は構内を使⽤していない学⽣
が負担するのはいかがなものかと思います。
前期分を返⾦してください
学費の⾒直し
特にありません。
特になし
授業料の減免
特になし
バスの便を増やしてほしいです。
JR曽根駅からのスクールバスがあれば便利だ
と思います。
地域のボランティア活動に参加したいので、
それらのお知らせをどこで⾒ればいいのか、
また、お知らせをしていただきたいです。
⼤学の⼀年⾏事や施設などの説明をしていた
だきたいです。
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